
L'orgue éolien des Sources du Tech 
 
Sur le chemin de Py en Espagne, on trouve entre la Portella de Rojà et le Coll del Pal à la 
frontière, juste avant les sources du Tech, un orgue éolien en souvenir d’un drame de la 
montagne datant de 1978 : 
 

 
 
           Orgue éolien avec en fond le Pic du Costabone 

 
Au pied de la structure en fer, on trouvait encore, il y a peu de temps, un panneau en 
bois avec un texte gravé réalisé par des anciens élèves du Père Chanut :  

 

 
 
I quan arriba l’hora de la mort (et quand arrive l’heure de la mort) 
podreu morir feliços pensant (vous pouvez mourir heureux en pensant ) 
que no heu malgastat el temps, (que vous n’avez pas gaspillé votre temps)  
sinó que heu fet tot el que heu pogut (en ayant fait tout ce qui vous était possible). 



Le drame a eu lieu le 26 novembre 1978 dans ce petit vallon des sources du Tech qui ne 
possédait pas, à l’époque, le refuge de la Portella de Rojà qui fut installé, peu après et à 
cause du drame, par un hélicoptère à l'initiative du SIPARC (Syndicat Intercommunal du 
Canigou). Pris dans une tempête de neige, un prêtre, Père jésuite enseignant, et deux 
scouts adolescents de ses élèves, moururent de froid. On les retrouva, tous les trois 
enlaçés pour éviter, mais en vain, leur triste fin.  Tous les trois étaient barcelonnais : 
 

Padre Lluis Maria CHANUT i OLIVERES  47 ans 
Miquel Angel ASSENS i VIDAL     14 ans 
Josep ignasi LOJO i MOSQUERA 15 ans  
 
 

 
 
 
Ils étaient membres d’un collège du quartier de Barcelone dit del Clot, (près de la Plaça de 
les Glories) : 

 

 



L’école porte actuellement son nom ainsi qu’un « esplai » (centre aéré) d’un 
quartier populaire de la ville de Badalona situé à 10 km de Barcelone. 

 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Souvenirs trouvés sur facebook : 
 

 
 

 
 



QUAN LA MORT ES TORNA VIDA  
 

Ahir vaig tenir la sort de poder assistir a una missa a la meva antiga, propera i estimada 
escola ETP CLOT. La raó s'ho valia. Avui fa quaranta anys el pare Lluís Maria Chanut, i 
els alumnes de 2n. de BUP Miquel Àngel Assens i José Ignacio Lojo perdien la vida al 
massís del Costabona, concretament a l'indret conegut com la Font del Tec, a territori 
francès, quan pretenien ascendir al Canigó. Una tempesta de neu i boira acompanyada de 
fort vent i temperatures molt baixes els va fer morir congelats, abraçats a una distància 
relativament propera a un refugi. 

 

 
 

La notícia va caure en tot l'alumnat com un cop molt baix i complex de superar. El bon 
amic i professor de matemàtiques (i aleshores també tutor) Josep Fatjó, ens ho va 
comunicar una vegada els cossos van ser trobats. El rescat va ser complicat i repatriar-los 
cap a Barcelona va portar també nombrosos mals de cap en una Europa encara marcada 
per les fronteres. Com deia ahir a la cerimònia el pare Francesc Xicoy, potser la imatge 
que ens queda a la retina és la sortida de l'església de Sant Martí del Clot, copant tot el 
carrer Aragó per part de la gent que havia participat en l'acte. 
 
El pare Chanut era un bon home, amb una passió desfermada per la muntanya. Amb un 
posat majestàtic, barba negra tancada, veu greu però no tronadora, xiruques calçades i 
molt amic de la broma. Va fundar entre altres coses la sala de jocs de l'escola, en la quan 
els marrecs vàrem aprendre a jugar al billar. Fou un dels primers mestres que ensenyava 
anglès als alumnes (fora d'un programa escolar marcat pel francès). Era un educador, 
amb totes les lletres, que no deixava indiferent ningú, i que era respectat, però sobretot 
estimat pels alumnes. No creia en els examens, i les seves avaluacions (em va donar 
religió a 6è i 7è) consistia en un treball sobre la matèria que ell desenvolupava a la classe. 

 
Aquell fatídic 1978, va fundar-se l'esplai que havia de portar el seu nom. Coordinat des de 
la Comunitat cristiana de Sant Pere Claver (a la mateixa escola) i finançat majoritàriament 
per Càritas, desenvolupa l'educació en el lleure per infants desfavorits dels barris més 
pobres de Badalona. El doctor Rafel Abós ens comentava que el dia de l'aniversari del 
centre, havien demanat a les nenes i nens escriure la paraula "gracies" a un mural en el 
seu idioma nadiu, i fins a quaranta-dues maneres diferents d'expressar-ho havien quedat 
gravades. Una tasca que reflexa allò que el bon jesuïta traspassat era: Una bona persona 
al servei dels altres sense condicions. 
 



En el moment de la Pau, les emocions van desfermar-se com no podia ser d'una altra 
manera. Aquells companys dels malaurats Miquel Àngel i José Ignacio, alguns amb 
fills de l'edat que aleshores tenien, van deixar rodolar les llàgrimes quaranta anys després, 
entre abraçades i desitjos del pau al món i a casa nostra. Malgrat tot, dintre dels cors hom 
sap que si algun sentit va tenir aquelles morts inesperades i injustes, fou obrir un nou 
camí a la vida. La de molts nens que sovint no tenen com alimentar-se, amb problemes 
de tota índole, però que saben que dissabte a la tarda hi ha uns monitors preparats i 
lliurats a la causa, per gaudir unes hores del joc i l'oci. Va ser una mort que, en el tarannà 
d'aquests quaranta anys, ha acabat paradoxalment tornant-se vida. Vés a saber si és això 
aquell misteri tant insondable pels éssers humans, de la resurrecció de Jesús de Natzaret. 
 
Dos anys després la maleïda mort tornaria a visitar la nostra escola. Aquesta vegada a la 
meva classe i comprensiblement amb una patacada encara més dolorosa per a un 
servidor que aleshores, (com tants i tants anys) exercia de delegat de classe. Una 
excursió per les muntanyes de Rajadell, per fer un treball sobre la masia i el sector 
primari, per a l'assignatura de geografia que ensenyava aleshores el professor Víctor 
Magrans, va acabar també en tragèdia. El foc que tot ho devora, va endur-se la vida dels 
meus estimats companys Carlos Villafranca i Sergi Garzón, però això ja es farina d'un 
altre paner, i d'un altre article. La lliçó rebuda ahir, d'uns senyors de 55 anys, que 
quaranta anys després encara recorden llurs companys, ha de servir-me per des d'ara 
posar-me a treballar, i trobar els alumnes, (alguns les xarxes socials m'han permès 
recuperar-los), per l'any 2020 poder també retre'ls un merescut homenatge, amb la 
mateixa senzillesa i emotivitat, amb les quals vaig viure la missa d'aquest diumenge 

 
 

 
 
 
 
 
 



 
 
 
 

Blogs d’anciens élèves : 
 

La route pleine de neige 
 

 
 

Il y a quelques jours, la nouvelle d'un alpiniste de Lleida décédé dans l'Himalaya m'a 
rappelé le souvenir du jésuite de mon école décédé à Costabona en 1978. 
J'oublierai son nom par respect pour les descendants de ce prêtre, mais il ne serait pas 
difficile d'identifier cet événement réel et le jésuite et les deux jeunes hommes qui 
l'accompagnaient et qui périrent gelés. 
Je n'ai pas trop traité ce prêtre; Je n'étais pas un saint de ma dévotion. C’est lui qui a 
promu une salle de jeux à l’intérieur de l’école avec billard et baby-foot et un 
spectaculaire scalextric. Il a également organisé les excursions, il était passionné de 
montagne; Je n'aime pas le baby-foot et le billard dans cette atmosphère querelleuse 
dans laquelle j'ai toujours eu la chance de perdre, c'est normal. Les excursions ne 
surprennent personne non plus: quand je marche, je ne peux pas m'empêcher de penser 
et comme je suis incapable de faire deux choses en même temps, je finis par m'arrêter 
quand la route n'est pas plate.  
 

 



Lors d'un voyage aux Ripollès où, dimanche matin, j'ai voté dans le but de boycotter une 
promenade prévue, il m'a dit très sérieusement - au bord de la colère, pas en vain, il a 
perdu le vote - "qu'est-ce que tu n'aimes pas?" Il marche . " Ensuite, je ne sais pas 
comment il a réussi - ce n’est pas étrange, les subtilités du Vatican - d’obtenir la 
culpabilité chez les électeurs et de finir par marcher à la belle étoile sans aller nulle part. 
Quand je lui ai reproché de marcher sans destination, ça ne va nulle part, il m'a regardée 
très sérieusement et m'a laissé partir: "Javier, je dois te rappeler, qu'est-ce que tu 
aimes dans la littérature, les vers de Machado?". 
Maintenant que beaucoup d’après-midi sur ordonnance médicale, je marche seul et que le 
chemin est inhospitalier. J'essaie de garder à l’esprit que nous marchons pour le plaisir de 
le faire, pour voir les feuilles des arbres ou pour entendre le silence qui berce ses 
branches. Ce que je n’ai pas encore accompli - j’ai bien peur de ne plus réussir - est 
d’arrêter de penser en marchant. 
En retrouvant leurs corps, ils disent qu'ils sont restés enlacés tous les trois; les deux 
jeunes hommes se sont blottis de part et d'autre du prêtre. 
Depuis lors, trois mères pleurent en silence. 
 
 

Commentaires sur " La route pleine de neige " 
 
 

1 - Je ne me souviens pas de la mort de père Chanut. J'étais très petit. Mais je me 
souviens des moments et des moments où j'ai entendu la même histoire de la part de 
beaucoup de gens. Ce que je ne comprends pas, c’est pourquoi vous ne fournissez pas 
leurs noms: le jésuite a donné son nom à un Esplai, un Agrupament et je ne sais plus 
combien de choses (j’ai toujours pensé: et pourquoi ne les ont-elles pas baptisées avec 
celles des trois?); et l'histoire de ce fait peut être trouvée dans beaucoup de publications 
(en plus d'être vox populi), même dans La Vanguardia. 
 
(Réponse) Certes, je n’ai conservé l’anonymat du jésuite que comme moyen littéraire 
grossier. Lors de la préparation, j'ai pensé inclure les trois noms propres dans le dernier 
paragraphe, mais je ne voulais pas non plus un excès de sentimentalité douce et la 
mention faite aux mères que je jugeais à la fois sensible et austère.  
Effectivement lors de la préparation du texte, j’ai été surpris par la quantité de 
documentation disponible sur Internet.  
Avec le vôtre, il y a déjà deux critiques que j'ai reçues; mon frère aîné - qui le connaissait 
plus et le traitait plus intensément - pense que mon profil est plutôt sévère. Honnêtement, 
je ne le crois pas et j'aurais pu nourrir l'histoire d'anecdotes avec quelque chose de plus 
critique. Mais ici, il ne s'agit que de nouvelles qui impliquent un souvenir de mon passé et 
une réflexion sur mon présent avec l'exigence d'un "corps" littéraire minimum capable de 
piéger des tiers qui ne connaissent pas les tenants et les aboutissants de la véritable 
histoire.  
(Réponse) Et où est le commentaire de ton frère? Pourquoi ne l'avez-vous pas posté? Ou 
était-ce personnel? 
Par contre, et si vous me permettez une critique: j'ai compris votre texte car je connais 
l'histoire. Pour quelqu'un de l'extérieur, c'est peut-être un peu compliqué. Et ce serait bien 
si vous donniez plus de détails ... 
Mais allez: c'est ton texte, ton histoire et ton point de vue, ni celui de ton frère, ni le mien. 
 
 



2 - Noemí m'a convaincue de fournir quelques informations supplémentaires sur cette 
histoire dans laquelle je me souviens de la mort dramatique d'un enseignant de mon école 
et de deux camarades de classe inférieurs à ceux que je ne connaissais pas.  
En 1978, j'avais dix-sept ans et venais tout juste d '"abandonner" le groupe de 
randonneurs du père Chanut, séduit par le cinéma et fatigué de marcher presque toujours 
en montée. Nos relations n’avaient pas été aussi proches que celles de mon frère, mais 
entre quatorze et seize ans, nous étions sortis un nombre incalculable de fois dans son 
vieux quinze cents ou dans le train. Les journées de la recherche ont été vécues à l’école 
de manière dramatique (plus d’une semaine). Les anciens étudiants - j'en connais 
plusieurs - ont intensément collaboré pendant que la nouvelle la plus décourageante se 
consolidait. Dans mon histoire, j'ai maintenu l'idée douteuse et pèlerine que les trois 
personnes embrassées sont mortes parce que cela contribue beaucoup à l'histoire. C'est la 
version qui s'est répandue et que nous avons tous cru (pas en vain, dans la presse de 
l'époque, j'ai lu des articles faisant référence au "sacrifice" du prêtre qui aurait pu être 
sauvé), alors même si ce n'était pas tout à fait vrai, je préfère bien expliquer. Enfin, les 
doses d'anticléricalisme sont inévitables chez quelqu'un qui a étudié dans un collège 
jésuite. 
 
3 - Vous me pardonnerez de m'immiscer dans votre blog ... J'ai atterri ici par hasard, en 
cherchant un souvenir, un anniversaire ... 35 ans déjà ... Fortune m'a amené à votre 
page, mais je ne peux pas m'empêcher d'écrire ici ... Je suis allé en cours avec MA et moi 
Le jésuite dont vous parlez était mon professeur. Et j'étais sur ce voyage ... Je faisais 
aussi partie de l'Agrupament dont vous avez parlé (en fait, l'un des Caps fondateurs 
...). J'ai du mal à évaluer ce qui s'est passé. Je sais seulement que le Torb est toujours un 
ennemi invisible qui, dans un soupir, change les conditions de la montagne ...  
Comme vous, j'aime marcher sans cesser de penser. Comme vous, je pense que parfois, 
la réalité est trop complexe pour être partagée. Comme vous, je suppose, je suis le fruit 
des lumières et des ombres d'une éducation, d'une époque, d'un modèle, d'une école ... 
Même si je vis probablement d'une autre manière.  
Je vous embrasse (vous, votre frère, tous vos lecteurs) et je vous remercie de ce que, 
malgré les années, cette histoire est toujours vivante dans votre esprit.  
 
4 - J'apprécie vos propos, ils sont le genre de commentaires qui égayent la journée. Cela 
a dû être une affaire de Providence, car ces derniers jours, j’ai suspendu et retiré 
certaines de ces histoires avant la publication imminente d’un livre contenant à la fois des 
histoires à moitié autobiographiques et des histoires à moitié fictives. De cela, je suis tout 
à fait satisfait et, bien que cela ne semble pas être le cas, de mon temps sur l’ETPClot 
également. Lorsque cela s'est produit, j'étais au 3ème BUP, il est donc probable que nous 
ayons joué ensemble dans la cour d'école. Je réitère mes plus sincères remerciements; Il 
est particulièrement émotionnel de se rappeler, après 35 ans, la date exacte de l’excursion 
fatidique.  
 
5 - Je ne sais pas si cela a été lu par quelqu'un, je viens d'une fichue coïncidence, comme 
beaucoup de choses qui se passent sur Internet, j'avais pour professeur le père Chanut, 
professeur d'anglais et quelque chose d'autre, je suis allé faire de nombreuses 
randonnées avec lui et j'ai joué beaucoup fois dans ceux du billard et  je me souviens de 
lui comme d’un bon professeur sérieux en classe mais amusant dans les excursions, je le 
considérais comme une bonne personne, quand il était mort j’avais déjà fini mon cursus et 
cela faisait deux ou trois ans. Père Chanut, où que vous soyez, sachez que je me souviens 
de vous avec une grande affection. 



6 - J'ai aussi un bon souvenir de Chanut et de ses excursions. Et la salle de billard de 
l'école était magnifique. Il y a aussi des ombres dans la gestion de certains des jésuites 
d'ETPClot mais je pense que dans la plupart de ceux qui passent par là, le positif pèse 
plus. Merci pour le témoignage. 
 
7 - Salut. Coïncidences de la vie ... J'ai découvert cet espace. J'étais aussi à l'école et à 
l'école, je suis aussi allé à la "salle des jeux" et à une sortie éducative avec le père Chanut 
.... j’avais le même âge que les deux garçons qui l'accompagnaient, nous étions des 
rangers. Mais je ne suis pas allé à cette excursion? Choses de la vie. J'ai toujours ce 
moment trajique en tête. Un câlin à tout le monde. 
 
8 - Quand c'est arrivé j'étais à l'école, je pense en 3ème de BUP. Il avait déjà quitté son 
groupe de randonneurs et je n'étais pas beaucoup dans la salle de jeux, bien qu'ils 
forment le paysage de mon enfance. Merci pour le témoignage. 
 
9 - J'ai trouvé ce blog il y a longtemps. Je suis né en 1958. D'après les commentaires que 
j'ai lus, c'est plus ou moins à partir de la même époque où j'étais à l'école, de 1966 à 
1978, jusqu'à ce que je termine le programme de maîtrise en industrie.  
Je connaissais, comme on l'a dit ici, la "peur" du professeur Baptista (mathématiques) qui, 
à plusieurs reprises, m'a tiré des favoris jusqu'à ce que je sois presque sur la pointe des 
pieds, horrifiant sa méthode; a été dénoncé par l'APA. Je savais et j'aimais le professeur 
Mir; Le professeur Rodríguez (langue ou grammaire) et je ne sais pas pourquoi, mais il est 
tombé amoureux de moi, car au milieu de la classe, il s’arrêtait un instant pour dire 
«Miguel, viens ici», et il me faisait monter sur l'estrade. Il a sorti les boutons que je 
pouvais avoir sur le visage. Pauvre de moi de résister. Le père Labeira, un homme qui a 
beaucoup aidé mes parents.  
Père Chanut, je me souviens bien et c’était vraiment le seul sujet qui m’était exceptionnel 
en anglais (mis à part l’éducation physique), car le sport m’avait toujours donné de très 
bons résultats.  
Je ne suis jamais allé en voyage avec Chanut, car à cette époque j'étais dans un "esplai" 
qui se trouvait dans mon quartier, mais je peux dire que mon frère était à la recherche 
des personnes disparues. Que oui, je me suis rendu dans toutes les colonies qui se 
trouvaient dans la maison de "Puig de Fábregas", près de Viladrau, et dans de 
nombreuses sorties organisées avec l'APA. En fait, mes deux soeurs ont fait la communion 
là-bas, et l'une d'entre elles, ma petite soeur, je me souviens qu'elle avait un bras en 
plâtre. Mes parents avaient beaucoup de relations avec les jésuites Xicoy, Armengol, Elias, 
Labeira, Oller, Chanut, etc.  
Je ne peux pas parler mal de mon passé à l’école, bien au contraire, j’aime les bons 
souvenirs de ces 12 années que j’y ai passées. Comment tout a changé depuis lors ..  
Salutations à tous ceux qui y ont été. 
 
10 - Je viens aussi d'arriver sur ce blog par hasard. Je suis de 1951 et ai atterri à l'ETPC 
en 1961. Le P. Chanut était "consiliari" avec les scouts. Plusieurs fois, je suis allé faire de 
la randonnée avec lui. J'ajoute aussi le père Riera. Ignasi Riera ou Père Raventós ou Père 
Torres. Sur un autre plan, je me souviens que frère Boter sniffait toujours le tabac à priser 
ou le père Torrens. Quand je suis entré à l'école, son directeur était le père Blanch.  
Salutations. Donc, l'école n'était que pour les garçons. 
 

 


